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CONSEMAC 
Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Rio de Janeiro 

Câmara Setorial Permanente de Unidades de Conservação 
 

Ata da 96ª reunião ordinária realizada no dia 18 de agosto de 2015 
 

 
Presentes: 
 
SMAC/CPA – Márcia Coutinho 
SMU –  Alice  Mendes de Freitas 
Câmara Comunitária da Barra da Tijuca – Luiz Edmundo e Pedro Paulo 
FAM-RIO – Abílio Tozzini 
GAE – Gustavo De Paula 
APEFERJ – Lais Sonkin 
 

 

Convidados: 
Vera Zamith 
Rhian Vieira – Câmara Municipal 
André Ilha – GAE 
Ana de Eggest – Câmara Comunitária do Recreio 
Denise Monsores – Gestora do PNM Chico Mendes 
Luciana Martinho – Gestora do APA dos Pretos Forros 
Kika Bradford - FEMERJ 
 
 
I - Pauta: 
 
1 –  Apresentação do Monitoramento PNM Chico Mendes 
 
 A gestora Denise Monsores apresentou as principais ações em 
desenvolvimento no PNM Chico Mendes e sua correlação com o Plano de 
Manejo . 
 
Foi dado destaque ao aumento de número de visitantes, especialmente de 
alunos das escolas. 
 
A CT solicitou a gestora a indicação dos principais problemas no Parque, tendo 
sido indicada a falta de atendimento da CEDAE e o esgoto lançado na 
Lagoinha. Recentemente, um estudo fez a batimetria da lagoa que acusou alto 
nível de assoreamento. 
 
Também falou sobre os novos projetos que serão desenvolvidos: Inicialmente 
na área de Convivência e recuperação de terreno devolvido para o Município 
que o Clube Municipal ocupava. 
 
Informou sobre o início das obras de recuperação da Torre de Observação, do 
local de tratamento dos animais capturados e alojamento dos guardas. O 
trabalho foi parabenizado pelos presentes na Reunião.  
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2–Apresentação do Projeto Corredor Verde / Recreio 
 
A Gestora Luciana Martinho, responsável pelo acompanhamento do projeto 
Corredor Verde, apresentou aos membros da CT o projeto contratado através 
do processo SMAC 14/000.415/2014, com a empresa Consórcio EMBYÁ e 
Founier Associados. 
Foi apresentada a metodologia do desenvolvimento do projeto e suas 3 etapas: 
Diagnóstico, Anteprojeto e Projeto Básico . 
 Os membros da CT levantaram alguns problemas; 
- Favela Terreirão, que após o programa Favela Bairro, não obteve atuação da 
Prefeitura com a manutenção dos equipamentos implantados, gerando maior 
poluição na Lagoinha; 
- Necessidade de implementar um amplo programa de educação ambiental 
junto ao público do Terreirão; 
- O Projeto Corredor Verde ficará estrangulado na área que chega junto a 
favela Terreirão, sendo uma alternativa o remanejamento de algumas 
construções para uma área próxima, a qual deveria ser desapropriada onde, 
inclusive, poderia ser implantado um Parque de Lazer. 
- Necessidade de arborização das ruas e vias ao redor do Corredor. 
- Solicitação de resumo técnico com orçamento. 
 
Luciana informou que o projeto e orçamento foi dividido em 4 trechos para 
facilitar a captação de recursos  
 
3. Assuntos Gerais 
 

1. Solicitam envio da Regulamentação Paisagem Carioca; 
2. Necessidade de definir critérios para seleção dos membros dos 

Conselhos Gestores, quando houver diversos interessados. Foi sugerido 
que, enquanto esses critérios não forem estabelecidos, não seja 
preenchido o Conselho Gestor da APA e Parque Paisagem Carioca, 
mantendo-se em funcionamento o Conselho anteriormente constituído 
para as APAs da região; 

3. Necessidade de verificar a legislação para definir Conselho Consultivo x 
Deliberativo, bem como rever o critério de paridade nos Conselhos 
Consultivos e o número máximo de Conselheiros; 

4. Abílio levantou a situação de não incluirmos, nos Conselho, empresas, 
entidades ou ONG’s que tenham interesse financeiro nas unidades; 

5. Enviar ao Comandante do Exército um Ofício solicitando a volta das 
reuniões do Conselho da APA da Babilônia nas dependências do Forte 
do Leme; 

6. André Ilha relatou o histórico sobre a Trilha da Pedra dos Cabritos, na 
Prainha, e do processo de consulta sobre o fechamento ou acesso à 
trilha, que ocorreu em 2012. André destacou que o INEA cumpriu sua 
parte no acordo de não incluir a trilha no guia de Trilhas da Pedra 
Branca, porém a Prefeitura não cumpriu sua parte no acordo de manter 
a trilha aberta para visitação. A FEMERJ complementou que na ocasião 
na reunião no Conselho Gestor da Prainha e Grumari, sobre o tema, 
todos os presentes concordaram com a manutenção do acesso, com a 
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criação de uma CT para Monitoramento dos Impactos, fato este que não 
aconteceu. Assim, pediu para rever junto ao novo gestor da Prainha a 
abertura de trilha do Morro dos Cabritos;  

7. Luiz Edmundo fez o relato da visita ao PNM Nelson Mandela; 
8. Luiz Edmundo registra a permanência do problema da falta de 

segurança no PNM Bosque da Barra (e certamente nos demais PNMs); 
9. A FEMERJ e o GAE se comprometem em enviar uma proposta para a 

revisão do Decreto que institui os Conselhos das Unidades. Marcia 
Coutinho ficou de enviar o Decreto atual (e outras legislações 
pertinentes) para Kika Bradford. 

10. Em anexo o Resumo Corredor Verde. 
 
 
III – Assuntos para a pauta da próxima reunião, em 8 de setembro de 2015 
 

 Apresentação da situação do PNM de Grumari, por Marcia Coutinho, 
tendo como convidado o Gestor Alexandre. 

 Apresentar texto para Indicação ao CONSEMAC da regulamentação 
Paisagem Carioca. 

 Definir qual membro da CT será apresentado, à plenária do 
CONSEMAC, para ocupar a vaga da sociedade civil. 
 

Nada mais a tratar foi encerrada a reunião, sendo lavrada a presente ata por 
Marcia Coutinho, representante da SMAC, a qual será, depois de aprovada 
pelos presentes, encaminhada para a Secretaria Executiva do CONSEMAC. 


